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Le mot du président 

Dominique SALLES   
CA (2s) 

R           éflexions  
 
Le congrès international a la vertu de permettre l’entretien de relations avec des sous-mariniers 
d’autres nations et l’on y retrouve la chaleur des rencontres d’antan lors des escales qui concluaient 
les exercices OTAN. Ce fut le cas à Dublin tout dernièrement. 
 
On retiendra cependant la faible participation à un rassemblement qui, épargnant la traversée de 
l’Atlantique aux européens, restait pour autant onéreux ; nos amis américains, bien nombreux, 
avaient quant à eux comme moteur la participation ultérieure aux cérémonies du 80ème anniversaire 
du débarquement. 
 
Ce dernier mois aura vu la diffusion du dernier tome de notre Encyclopédie. Lorsque, il y a quinze 
ans, Thierry d’Arbonneau présentait le premier tome au chef d’état-major de la marine nul n’imagi-

nait que la tâche serait aussi dure et longue la gestation d’une œuvre ambitieuse. Uni, volontaire et 
tenace, l’équipage des rédacteurs comme les relèves qui l’appuyèrent et que notre camarade avait 
mis sur pied aura fait sien les termes du proverbe que ce dernier citait dans son ouvrage « Les sous

-marins français » : « Le poing est plus fort que la main et il n’est que la main ». Mission remplie !  

Curiosité  

Le tour du monde de la Flore 
 
Le “Museum ships week-end” est un évènement annuel piloté par un grand radio-
club des Etats-Unis. Nous n’y participons que tous les deux ans. Il consiste à es-
sayer de contacter durant le premier week-end de juin des bateaux-musées ins-
crits à cet évènement -une centaine- ainsi que des radioamateurs du monde entier. 
Cette année le sous-marin Flore était le seul bâtiment-musée français à participer 
à ce chalenge. TM 2 FLO était l’indicatif attribué, cette année, à la Flore. 
A Lorient, les anciens radio sous-mariniers titulaires d’une licence de radioamateur 
et quelques membres du radio-club de Lanester sont aux commandes de la station 
radio montée à côté du sous-marin. 

Cette année, malheureusement les conditions de 
propagation des ondes radio ont été fortement per-
turbées par les éruptions solaires des dernières 
semaines. De là des performances limitées (surtout 
en phonie et en télégraphie). Heureusement les 
modes numériques, moins sensibles à ces phéno-
mènes, ont facilité les contacts lointains. 
Cette journée aura permis d’établir 753 contacts 
caractérisés comme suit : 
- 6 bâtiments-musées [Allemagne, Autriche, Etats-
Unis, Grèce, Pays-Bas, Russie (Kaliningrad)], 
- 67 nations (Chine, Japon, Afrique du sud, Nou-
velle Zélande, Etats-Unis et Canada, Iles Ma-
louines et Fidji, … sans oublier nombre de stations 
européennes). 
En parallèle une exposition permettait d’expliquer les conditions de propagation des ondes 
radio et de présenter les moyens de transmissions des sous-marins à l’époque de la Flore. On 
ne peut passer sous silence l’intérêt pris par les enfants, comme par les parents d’ailleurs, à 
l’atelier permettant de s’initier au code morse et à la manipulation. 
Une fois encore et malgré des conditions difficiles le “Museum ships week-end” aura satisfait 
adeptes et visiteurs.  



in 

 

 

Les amicales  

07 - ONDINE - Cherbourg 

Un congrès du Middle-West très apprécié 
Organisé à tour de rôle par les amicales Béveziers, Surcouf et 
Ondine, ce rassemblement annuel est ouvert à tous les 
membres de l'AGASM qui résident dans la région, des 
membres d'Emeraude, Narval et Espadon participent à l'occa-
sion. C'est à Villedieu-les-Poêles, dans le Sud-Manche que ce 
sont retrouvés début mai une quarantaine de personnes pour 
un moment convivial autour des visites de la ville et de sa cé-
lèbre fonderie de cloches. Tout le monde a été enchanté de la 
journée, des visites et du repas. 

12 - MINERVE - Brest 

7 juin - JO 2024 
Les Jeux Olympiques se sont invités à Brest. Ce ne sont 
point tant les JO mais la Flamme : elle traverse la ville au-
jourd’hui dans un relais de 40 coureurs partis de la plage du 
Moulin Blanc pour l’amener sur le port où l’attend un trima-
ran Ultime qui doit l’emporter vers les Antilles.  
 

Quelques-uns de notre 
amicale se sont opportuné-
ment retrouvés sur le par-
cours, à proximité du stade 
de Brest. Le point de ren-
dez-vous n’a rien à voir 
avec le foot : c’est le point 
de départ, pour 200 mètres 
historiques, de Joël Re-
nault qui aujourd’hui sera 
porteur de ce merveilleux 
symbole de paix et de fra-
ternité. 
Plaisons-nous à souligner 
qu’il est sans doute le seul 
sous-marinier de ce long 
périple de la flamme olym-
pique au travers de notre 
pays.  

Mémoire 

De Plaque à Stéle ou l’Arlésienne en Nivernais 
Garder mémoire de la Minerve comme de l’Eurydice, tel est le souhait de Jean Rousseau. 
La toute première idée est de baptiser une rue au nom des deux sous-marins ? Chou blanc 
pour le compte ; l’idée n’intéresse visiblement pas la ville de Nevers. 
A défaut de plaque dans une rue pourquoi pas une plaque posée sur un support ? Et, tant 
qu’à honorer les deux sous-marins, pourquoi ne pas le faire en citant leurs quatre marins 
nivernais. Roberto Lunardo est rapide à répondre : une Daphné accompagne les noms sur le 
projet mais il reste à trouver le support idéal … et le site. 
Pour ce dernier, le maire de Guérigny est vite convaincu. Quant au support, Roberto pense à 
Brest et à la déconstruction des Agosta : Un safran d’Agosta ça aurait de la gueule ! 
Trouver le site, convaincre les responsables, faire jouer des appuis et bien évidemment ob-
tenir des aides financières seront les étapes difficiles d’un véritable parcours du combattant. 
Depuis l’arrivée du safran de l’Agosta tout s’est accéléré et la mise en beauté est sur le point 
d’être terminée. Cinq années de galère et l’arrivée au but. Une date crédible est arrêtée, le 
programme défini dans les moindres détails et les invitations lancées, les uniformes parés 
tout comme les propos. Non, le monument de Guérigny ne sera plus l’Arlésienne. 
C’était sans compter les événements récents et le respect de la « réserve électorale ». 
Non ce ne sera pas le 22 juin comme prévu mais le samedi 28 septembre prochain. 
Hasard ou signe, mais anniversaire assurément : le 26 septembre 1964 l’Eurydice était ad-
mise au service actif.   

Les assemblées générales des amicales  

19 juin  Amicale LE GLORIEUX (*)  (*) : Présence Président 

Nouvelles des adhérents 

Nous avons le plaisir d’accueillir :  
 
Nom - Prénom                     
BELLIER Frédéric        5700 Minerve        MP DEASM Le Tonnant 
LOUSSOUARN  Alain        5701 Minerve  PM MIASM Psyché, Dauphin, Argonaute, Agosta,  
         Le Foudroyant, L’Indomptable, L’Inflexible 
CLAVERIE Lucien        5710 Saphir  MP EMPRO Saphir, Casabianca, Perle, Emeraude 
JUVENELLE André-Marc         5295 Ondine  Mlt EQUIP Le Terrible (M20) 
 
In memoriam 

BOURDILLON Marie        2657  Surcouf   MS (1)  
JOURNET Michel                5123 Roland Morillot     MS (1)  
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(1) : Membre Sympathisant - Ex MHA  
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 Un appel à témoignages… d’épouses 
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Le congrès de Cherbourg s’était achevé sur le spectacle de la rencontre du Redoutable et de 
la Cité de la Mer : deux acteurs au service d’un scénario pétillant. 
  
Franck Lorrain, le comédien qui jouait le rôle du Redoutable, a pour projet de rédiger un re-
cueil de témoignages de compagnes de sous-mariniers, un livre et, peut-être, de scénariser 
une pièce de théâtre. Ce projet a reçu l'aval de l'AGASM et de la FOST dans la version ci-
dessous. 
  
Si elles sont intéressées, nos épouses pourront le contacter directement au 06 03 96 76 92 
ou, par mail, à l’adresse frozenfrogs.franck@gmail.com 
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Présentation du projet :  
 
Bonjour, je suis Franck Lorrain. J’ai eu la chance d’interpréter le « Redoutable » dans le 
spectacle des 20 ans de la cité de la mer de Cherbourg lors du dernier congrès des sous-
mariniers que certains d’entre vous ont pu voir. A cette occasion, j’ai discuté avec plusieurs 
épouses de sous-mariniers et je suis curieux de mieux connaitre les vies de ces femmes qui 
« attendent » à terre pendant les missions sous-marines. 
  
Au dernier Festival International de Documentaires Maritimes de Bordeaux, j’ai pu de nou-
veau échanger avec deux épouses d’anciens commandants et il est intéressant aussi d’écou-
ter les différents récits selon les âges et les générations. 
  
Comment s’organise la vie de famille sans « l’autre », la solitude, la 
rédaction des familigrammes, les angoisses, les naissances, les 
coups durs mais aussi les relations entre femmes de sous-mariniers.  
  
Ce travail d’interview et de rencontres restera bien sûr anonyme. 
  
Merci beaucoup pour votre future collaboration. 
Bien cordialement, 
  
Franck Lorrain 
 
Frozen Frogs Media 
https://vimeo.com/frozenfrogsmedia 

mailto:frozenfrogs.franck@gmail.com
https://vimeo.com/frozenfrogsmedia
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 L’Encyclopédie - De nombreux mercis 

 
Bulletin  « PLONGÉE » 
 
Directeur de la publication : Dominique SALLES 
Chargé de publication : Dominique SALLES 
Comité de rédaction :  Farid SBAY 
   Roberto LUNARDO 
      

Le bulletin  « PLONGÉE » est une publication de l’association AGASM à usage 
et diffusion internes. 

Crédits photographiques :  Pages 1, 2, 3, 4 : AGASM                     

   
 

Venez nous rejoindre sur : 
 

www.agasm.fr    et   https://www.facebook.com/agasmofficiel/ 
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Témoignages 
 

Je viens de recevoir le « tome 5 » commandé, et je tiens à vous en remercier très chaleureusement. 
Je remercie aussi l'AGASM d'avoir porté ce projet, et à travers l'AGASM toute la collectivité des sous-mariniers, que je suis 
fier d'avoir côtoyée, à Cherbourg - les plus belles années de ma vie professionnelle, comme rappelé en page 59 - puis à 
Toulon, où j'ai bien connu l'amiral Marion, et où j'étais lors du drame de l'Emeraude. 
J'ai aussi une pensée émue pour l'amiral François Dupont, l'un des architectes du livre, qui avait bien voulu solliciter mon 
modeste  témoignage. 
Un rapide survol m'a d'ores et déjà convaincu de la richesse de cet ouvrage, qui va combler - et au-delà ! - toutes mes at-
tentes. 
 

—o~O~o— 

 

Nous avons reçu notre commande ce matin ; j’ai rapidement parcouru le tome 5 et y ai découvert avec bonheur que TA y 
était cité à plusieurs reprises. 
Merci d’avoir ainsi contribué à restaurer la place qui me semblait être due à Technic Atome dans une œuvre aussi monu-
mentale et qui restera pour longtemps la référence en matière de la sous-marinade. 
 

—o~O~o— 

 

Je voulais vous remercier très chaleureusement pour la rencontre que vous avez organisée la semaine dernière et le temps 
que vous avez bien voulu me consacrer, malgré les défections de vos camarades, pour partager quelques bribes de cette 
belle aventure qu’est la vie d’un sous-marinier et évoquer de jolis souvenirs de mon père (Thierry d’Arbonneau) 
Vous avez réalisé son dernier vœu marin et éditorial, en payant d’une certaine manière les pots cassés de son optimisme 
sur la nature humaine de certains fâcheux ; par sa qualité, sa lisibilité et la richesse de son contenu, ce dernier tome lui 
rend hommage de belle manière, bien au-delà des textes qui l’encensent explicitement. 
 

—o~O~o— 

 

Je viens de recevoir le tant attendu tome V. Je peux enfin constater le résultat de ce travail collectif que tu as si bien dirigé. 
Et ce résultat est vraiment remarquable. Alors, encore merci, et encore bravo. Thierry aurait été fier de ce bébé posthume ! 
 

—o~O~o— 

 

… Et le « tome 5 » aussi, où je suis si fier de figurer, où je retrouve des amis : outre toi-même, le cher François Dupont, 
Michel Accary (dont j'ai beaucoup aimé l'encadré "on arrive à Cherbourg en pleurant..." : ce fut aussi notre cas, ma femme 
et moi), Pierre Quinchon, Richard Long, ... 
Je le dévore depuis hier matin ! 
Un immense merci ! 

 
—o~O~o— 

 

Top la vue sur le tome 5. En plongée, au-delà de P, vers les 335... pages. 
Félicitations et remerciements aux auteurs.  
 

—o~O~o— 

 

Je voulais vous féliciter pour le remarquable travail, semé d’embûches, 
que vous avez accompli pour achever l’Encyclopédie des Sous-Marins 

Français. 
Votre livre est un chef-d'œuvre. 
 

—o~O~o— 

 

Je n’ai fait que feuilleter l’ouvrage, mais j’ai pu, néanmoins, constater qu’il 
abordait des sujets très divers, dont certains me sont inconnus (par 
exemple le tournage du film « Le chant du Loup ») et les commentaires - 
auxquels tu participes - qu’il appelle de la part des sous-mariniers, ou 
encore, le récit par Gérald de la genèse des différents projets étudiés 
pour les SNLE de deuxième génération, ... Je sens que la lecture de ce 
tome 5 va être tout à fait passionnante, ne serait-ce que par la variété des 
sujets qui y sont abordés et des auteurs qui y interviennent, parmi les-
quels tu n’es pas l’un des moindres. 
 

—o~O~o— 

 

J'ai beaucoup apprécié la mise en page, les superbes photos, l'organisa-
tion des chapitres...mais aussi, au-delà de la technique très clairement 
expliquée pour un néophyte, la dimension humaine et sociale de cette 
phalange d'élite que représentent les sous-mariniers.  

http://www.agasm.fr/#ae-image-0
https://www.facebook.com/agasmofficiel/

